

Aulas de refuerzo escolar, comedores sociales y coros infantiles y juveniles en Bogotá - COLOMBIA.

RESUMEN DEL PROYECTO

Desde el año 2005, la Fundación Chaminade desarrolla en Bogotá un proyecto integral educativo, nutricional y cultural dirigido a niños, niñas y jóvenes de 2 a 17 años de los barrios más vulnerables de la ciudad (Rafael Uribe Uribe, Usme y Ciudad Bolívar) con el objetivo de prevenir el abandono escolar, la desnutrición y su exposición a entornos callejeros de riesgo y violencia.

El proyecto incluye aulas de refuerzo escolar en áreas clave como matemáticas, comprensión lectora y producción escrita, comedores comunitarios que garantizan alimentación equilibrada a más de 400 personas y coros infantiles y juveniles que promueven la expresión artística y la autoestima.

A través de estas acciones se busca transformar positivamente su vida y las de sus familias. Más de 800 personas se benefician directamente de este proyecto.

OBJETIVOS

Promover los derechos humanos de la infancia y de la población en grave exclusión social en Bogotá, a través de distintas actividades que permiten garantizar su derecho a la educación, mejorar su situación alimentaria y ofrecerles una alternativa cultural que fomenta su desarrollo personal y su inclusión social.

ACTIVIDADES DEL PROYECTO

1. Atención a la primera infancia

Un entorno seguro, afectivo y estimulante para empezar a construir el futuro desde la primera infancia.

Dos Jardines Infantiles (Guarderías) donde se atiende a 60 niños y niñas de entre 2 y 5 años, fomentando el desarrollo de sus habilidades sociales, motrices y psicoafectivas. También se trabajan hábitos de vida saludable, todo con el objetivo de prepararlos para una inclusión exitosa en el sistema escolar formal.

2. Prevención de la desescolarización a través de aulas de refuerzo

Mejorando el rendimiento académico en un entorno cercano y motivador

Refuerzo del nivel educativo de 180 niños, niñas y adolescentes, entre los 7 y 17 años, mediante cuatro aulas especializadas ubicadas en los barrios de El Recuerdo, La Fiscala, La Paz y San Ignacio, pertenecientes a las localidades de Rafael Uribe Uribe, Usme y Ciudad Bolívar en Bogotá (Colombia).

Actividades complementarias: Formación integral en resolución de conflictos y en valores. Prevención del maltrato y el abuso. Ludotecas y talleres de manualidades que favorecen el desarrollo emocional, social y creativo

3. Nutrición integral

La letra con hambre no entra.

Se procura por tanto:

Atención nutricional a 400 personas, incluyendo niñas, niños, adolescentes, madres gestantes y lactantes, así como adultos mayores en los comedores comunitarios ubicados en San Ignacio, La Paz, El Recuerdo y La Fiscala.

Además del almuerzo diario equilibrado, se fomenta la educación en hábitos alimenticios saludables y se hace un seguimiento para prevenir casos de desnutrición infantil.

4. Coros infantiles y juveniles

La música como camino de expresión, autoestima y pertenencia.

Cantar juntos, crecer juntos.

Programa de Coros en Alpes, Palermo Sur, Socorro, La Fiscala y Usme: Dirigido a 200 niños, niñas y jóvenes de entre 6 y 17 años. Se les proporciona una formación musical completa: Clases de canto, solfeo y técnica vocal.

Les permite descubrir sus capacidades vocales y vivir la experiencia del canto colectivo. Fomenta el trabajo en equipo, autoestima y habilidades para la vida mediante el arte. La música se convierte en un medio para el desarrollo personal y la inclusión social.

DESTINATARIOS Y POBLACIÓN LOCAL

Destinatarios directos:

- · Aulas de refuerzo escolar: 180 niños/as y jóvenes y 3 docentes
- · Comedores sociales: 400 beneficiarios (niños, niñas, adolescentes, madres gestantes y lactantes y adultos mayores)
- · Coros: 200 menores
- · Primera infancia (Jardín Michel): 60 niños y niñas de 2 a 5 años

TOTAL DESTINATARIOS DIRECTOS: 840 personas.

Los destinatarios indirectos son las madres y padres que se benefician de un entorno más seguro y de apoyo para sus hijos/as y que les proporciona tiempo para buscar los ingresos necesarios para sus familias. Además, la comunidad en estos barrios experimenta beneficios al facilitarse el desarrollo integral de niño/as y jóvenes.

TOTAL DESTINATARIOS INDIRECTOS: 2.700 personas.

Para poder participar en el proyecto lo fundamental es que cuenten con un documento de identidad, estén inscritos en el sistema escolar, haya un adulto que los represente y cuente con una vinculación al sistema de salud ya sea subsidiado o tributario. Si no presenta alguno de los requisitos anteriores, se le acompaña en el proceso hasta que se le haya garantizado su derecho a una identidad, una nacionalidad, educación y salud.

Una vez que terminan los horarios de colegio, muchos de los adolescentes se quedan sin actividades ni ocupación, iniciando así el círculo de la calle, los grupos de amistades desocupadas y la fuerte atracción que ejercen sobre ellos las drogas, el alcohol, el robo y la violencia.

Los adultos son quienes sostienen la economía familiar. Trabajan principalmente en albañilería, vigilancia, servicio doméstico o en actividades informales en la calle.

Cuando no hay acceso a centros de infancia, son los abuelos quienes se encargan del cuidado de los nietos.

La llegada masiva de población venezolana y de migrantes internos procedentes de otras regiones de Colombia ha saturado los servicios públicos de atención.

UBICACIÓN Y CONTEXTO SOCIAL

El proyecto se ubica en tres localidades de alta vulnerabilidad socioeconómica: Rafael Uribe Uribe, Usme y Ciudad Bolívar. Estas zonas están clasificadas como estratos 1 y 2 (los más bajos en la escala socioeconómica de la 6). Muestran niveles inferiores de desarrollo humano respecto al promedio de Bogotá. Sus habitantes enfrentan condiciones socioeconómicas precarias, reflejadas en mayores tasas de pobreza monetaria y multidimensional, alta desigualdad de ingresos y carencias en bienestar básico.

Muchas familias carecen de los recursos necesarios, y los niños/a y jóvenes sufren en ocasiones maltrato y condiciones de violencia.

En este contexto existe además el desafío de que el sistema educativo en Bogotá no puede dar cabida a todos los estudiantes. Los niños, niñas y jóvenes que no asisten a clases y se encuentran en las calles están expuestos al trabajo infantil, enfrentan el riesgo de ser utilizados en actividades ilegales o convertirse en víctimas de reclutamiento forzado.

Algunos datos clave:

- · Rafael Uribe Uribe: 389.238 habitantes. 36,9% de mujeres viven en situación de pobreza.
- · Usme: 407.645 habitantes. Índice de Pobreza Multidimensional (IPM) superior al 12%. Pobreza monetaria femenina: 49,8%.
- · Ciudad Bolívar: 661.592 habitantes. Tasa de embarazo adolescente: 38,3%. IPM: 10-11%.
- · Prevalencia de trabajo infantil, abandono escolar y consumo de sustancias psicoactivas (SPA): En Colombia, el consumo de SPA es una preocupación de salud pública. Según el Ministerio de Justicia, la edad promedio de inicio en el consumo de estas sustancias es de 13,7 años, especialmente entre la población escolar. Las sustancias más comúnmente consumidas incluyen el alcohol, el tabaco, la marihuana y la cocaína. El reclutamiento forzado juvenil tiene mucha incidencia en estas localidades.

SOCIO LOCAL

En el año 2005, se constituyó la Fundación Chaminade que, desde entonces, desarrolla su actividad en las localidades de Rafael Uribe Uribe, Usme y Ciudad Bolívar, que forman parte de las zonas más empobrecidas de la ciudad de Bogotá.

La labor de la Fundación Chaminade está profundamente vinculada a la promoción y defensa de los derechos humanos de sus beneficiarios, quienes en su mayoría son niños, niñas y jóvenes en situación de gran vulnerabilidad. En su declaración de objetivos institucionales, la Fundación Chaminade explicita que busca "promover, proteger y defender los derechos humanos y su acceso a la justicia".

Su visión institucional enfatiza el restablecimiento de la dignidad y derechos de cada persona acogida. Actúa como garante de derechos básicos en comunidades donde el Estado no alcanza a cubrir todas las necesidades, restituyendo derechos vulnerados (a la educación, a la alimentación, a la cultura, a la protección) de las personas más desfavorecidas.

Razón social: FUNDACION CHAMINADE Nit: 900065413 2 Administración: Dirección Seccional De Impuestos De Bogotá, Régimen Común. Domicilio principal: Bogotá D.C. Colombia.

ORIGEN Y DESARROLLO DEL PROYECTO

El proyecto tuvo su origen en el año 2000, en el colegio Fe y Alegría La Paz y la Parroquia Beato Chaminade, animados por los marianistas, ante la gran demanda de plazas escolares por parte de niños y niñas fuera de la edad estudiantil o que nunca habían ido a la escuela.

Religiosos y laicos de la zona iniciaron la acogida a niños y niñas que presentaban alto riesgo de consumo de sustancias psicoactivas y participación en grupos de riesgo.

Se inició acogiendo a 60 niños y niñas para la alfabetización y nivelación escolar. A medida que iba creciendo la experiencia, se fueron implementando programas que posibilitaran una atención integral y más eficaz de este primer grupo. Se organizó un jardín Infantil, al que se llamó Willy, el cual llegó a acoger a 50 niños y niñas y como programa integrador de las aulas y el jardín. Se creó el comedor de San Ignacio (La Loma) que posibilitó alimentar a casi 200 persona entre las que se contaban los niños y niñas de los programas.

Este trabajo fue creciendo ante la demanda de atención de las comunidades: San Ignacio 100 destinatarios y La Paz 120 destinatarios. Todo esto llevó a que en el año 2005 un grupo de personas que trabajaban en los programas, se organizaran para constituir la Fundación Chaminade.

Este 2025 se cumplen 20 años proporcionando espacios de aprendizaje, alimentación y cultura. Dando una opción de vida distinta a la calle, siendo una institución incluyente, valorando y restableciendo la dignidad e integridad de cada una de las personas que llegan a su puerta. Mediante la acogida, educación y alimentación, además de fomentar la expresión y autoestima a través de la música y el deporte.

Desde su primer año de actividad en 2009, la Fundación Acción Marianista ha promovido cada año este proyecto, apostando por la educación y la alimentación como fundamentos para el crecimiento personal de todos los niños, niñas, jóvenes y personas adultas beneficiarias del proyecto.

ÁMBITOS DE DESARROLLO

Consideramos la educación esencial para tener oportunidades para el desarrollo, tanto individual como colectivo. La educación abre las puertas para el acceso a otras necesidades básicas.

Acoger, educar, alimentar no es solo su lema, sino la forma de conducirse de la Fundación Chaminade desde 2005. En un contexto social tan complejo no se podría realizar la extensa labor de educación que realizan de otro modo.